
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL SABADO 4 DE AGOSTO DE 1810.

Sto. Domingo de Guzman Fundador.

NOTICIAS.

La gazeta de la Regencia del 10 trae noticias de las provincias bascongadas, que son muy atrasadas respecto á las últimas que hemos tenido aquí y á las que insertamos anteayer de oficio de orden de la Junta superior; pues aquellas solo llegan hasta el 9 de junio. Sin embargo como contienen algunas cosas que acá no supimos á su tiempo, insertaremos algo de ellas.

El 8 de mayo entró en Irun un regimiento de volteadores compuesto de 1.200 plazas entre ellos 800 á 900 juramentados españoles. Al momento que pusieron pie en el territorio de España mataron á un gendarme frances en el mismo Irun fugándose muchísimos de ellos: al inmediato dia continuó la dispersion en Oyarzun, y todavia fué mayor en Tolosa. Con este motivo se reunieron las partidas de caballería francesa que habia en Anzola Villareal de Zumarraga, Villafranca, y otros pueblos: y despues de un grande tiroteo cogieron por capitulacion á treinta y tantos entre ellos quatro españoles, siendo los demas polacos, alemanes, &c. de los cuales fueron arcabuceados en Vitoria 28: allí solo entraron 60 españoles de los 900.

Las tropas francesas que habia en la Rioja se pusieron en marcha los dias 16, 17 y 18 de mayo para Burgos y Valladolid. Ya habian pasado algunas de Burgos quando tuvieron orden de retroceder y en el dia ocupan los pueblos de Logroño, Nájera, Sto. Domingo, Fuencmayor, Briones, Haro, y Miraada.

Los cuerpos enemigos que se dirigieron á Castro, Laredo y Santofía fueron batidos, y retrocedieron precipitadamente á Bilbao. El general francés Abril lo hizo á Balmaseda despues de un combate de 3 horas cuyo sitio no se expresa; pero si que de resultas de él entraron en Bilbao muchos heridos.

Otra de guerrilla peleó el dia 3 de junio con los enemigos en el puerto que media entre Mondragon y el Orrio llamado Campazar; y el que da esta noticia vió al dia siguiente pasando por el puerto 7 franceses muertos y varios rastros de sangre. En Estrella las partidas de patriotas batieron á los franceses matandoles bastante gente y cogiéndoles cincuenta y tantos prisioneros. La partida de Longa que es de la puebla de Arganzon se compone de 500 hombres y es la que mas se hace respetar: pocos dias ha persiguió á un destacamento frances hasta las puertas de Vitoria, donde se decia, y sobre ello hay muchas cartas contestes, que en las inmediaciones de Lerma habia sido interceptado un riquísimo comboy que iba de Madrid para Bayona. Los correos franceses no tienen un momento de seguridad y solo á fuerza de escoltas consiguen algunos el pasar. En solo mes y medio fueron muertos 5 de ellos en el camino que media entre Mondragon y Vitoria.

MADRID

(Extracto de correspondencias interceptadas)

Del 11 de junio. Segun las noticias de Castilla pica en los franceses la disenteria y ademas de los 13 hospitales de Valladolid y los que estan sirviendo en Salamanca se han destinado en esta última ciudad el colegio del arzobispo y el colegio de Jesuitas, ámbos de la mayor capacidad.

El 1 de junio pasaron por la ronda de esta villa, sin descansar 1200 infantes y 100 caballos procedentes de Castilla, y siguieron á Guadalaxara, aunque venian tan estropeados que á muchos era menester hacerles andar á palos.

El propio dia hubo junta de Generales franceses y renegados sobre el decreto de Soult de 9 de mayo, que ha causado gran sensacion en las tropas, y singularmente en la oficialidad francesa, que teme las represalias. Asistió á la Junta Morla aunque está casi enteramente ciego.

José ha despedido á los 60 españoles que habia admitido en

su guardia de caballería, mandó se vayan á sus casas desde donde podrán pedir destino. Lo mismo ha hecho con todos los de la guardia de honor de Granada que habia traído acompañándole. Se ha dicho que el tal José pensaba ir sobre Valencia y que ha dexado de hacerlo por temor de los partidarios. No se sabe con que ejército piensa hacer esta expedición; pues aquí en Madrid apenas quedan 50 hombres entre franceses y renegados.

La dilapidacion de los caudales públicos es escandalosa. Algunos ministros eran antes pobres, y en menos de 20 años de ministerio, además del luxo y opulencia con que se mantienen han comprado fincas por valor de algunos millones.

Id. 16 de junio. El 11 á las nueve de la noche llegó á palacio un pliego de Tarancón y Ocaña é inmediatamente se dieron órdenes para la salida de tropas hácia aquellos puntos dirigiéndose por Arganda, de modo que á las dos de la madrugada del 12 ya iban caminando 1200 hombres. Las tropas que salieron en los dias 12 y 13 hácia Tarancón serán como 4500 hombres á las órdenes del general Luest.

El 13 llegaron á la Mancha muchos oficiales de la brigada holandesa, por que esta se desertó casi toda, y con tal ocasion solicitan ansiosos la licencia para irse á sus casas. Sábese que la desercion va cada dia á mas en los ejércitos franceses, y que les causan mucho cuidado las noticias que tienen sobre los ejércitos españoles.

El mismo dia 13 por la noche se sacó todo el dinero que habia en la tesoreria mayor.

Una partida de patriotas hizo fuego el dia 12 á las centinelas francesas de Toledo, y prendió á dos oficiales de la milicia cívica con sus caballos.

El 15 salió para Toledo un comboy de municiones de artillería y el mismo dia entraron en Madrid procedentes de Fuentidueña de Tajo varios carros de heridos, los que unidos á los que entraron el 12 de Guadalaxara y el mismo Fuentidueña componen el número de 45 á 50 carros de heridos: muchos de ellos son dragones franceses.

Segun las últimas noticias llegadas de Castilla con fecha del 12 el ejército de Massena consta de 5000 hombres.

De resultas de la salida de las tropas para Tarancón ha dispuesto Belliard que los paisanos hagan las guardias. Hoy se halla la del consejo compuesta de tres clases, unos de casaca otros de

corto con montera, y otros de capa. No hay mas guardias de soldados que en palacio, la casa de correos, y el retiro. Los civicos que tienen uniforme son los capataces de estas pobres gentes, van á buscarlas por las casas, y las llevan al quartel donde les dan armas.

Medina de Pomar 15 de junio.

El 9 del corriente la partida de D. Francisco Longa interceptó entre la ciudad de Vitoria y la pueblá de Arganzon un correo que venia de Francia á Madrid con correspondencia del gobierno y dos valijas del público. Treinta y dos dragones que lo escoltaban perecieron en la refriega. El oficial que los mandaba, aunque gravemente herido, escapó por la bondad y ligereza de su caballo. De los partidarios quedaron tres levemente heridos, entre ellos el comandante.

A los dos dias derrotó Longa una gruesa partida que escoltaba á un oficial de la guardia imperial conductor de pliegos de importancia, cogiendo el oficial y los pliegos. El oficial se ha cangeado por otros dos oficiales españoles, á peticion del gobernador frances de Vitoria.

Coruña 4 de agosto.

Por una fragata procedente de Inglaterra que arribó á este puerto se sabe, que de allí habia salido una expedicion secreta de 4500 infantes, y 120 caballos, cuyo destino aseguran algunas cartas ser para el norte de la Península; y que otra mucho mayor estaba pronta á hacerse á la vela. Esta fragata halló mas allá de Riba de Selle al Comodoro Mens con las fragatas de su mando. No habia mas novedad en Inglaterra, sino que el pueblo y el ministerio estaban en favorecer eficazmente los esfuerzos de los patriotas de España; y así no hay sino proseguir con entusiasmo y buena resolucion.

DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la Junta Superior de armamento y defensa de este Reyno.